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:

 
 найти  эффективный способ 

определения  правописания 
гласной 

в суффиксах 
существительных 

-ИК- и -ЕК-

Цель: 



Словообразование
        Производящая база - часть 

производного слова, общая с 
производящим словом.

       Формант - Словообразовательный 
аффикс, с помощью которого 
образовано производное слово.

Замок + ек        замочек
Ключ   + ик       ключик



Е или И ?

• Пишется суффикс  -ек, если  при 
склонении  существительного  гласная в 
суффиксе «выпадает» (беглая гласная) .

Например: Песочек – ▪песочка,
▪ по песочку, 
▪песочком,
▪ в песочке 

(К.А.Войлова, В.В.Леднёва)



Е или И ?

• Пишется суффикс  -ИК, если гласная в 
суффиксе сохраняется.  Например:

• Мячик –•мячика
•к мячику
•с мячиком
•о мячике

(К.А.Войлова, В.В.Леднёва)



• Д.Э Розенталь,

• К.А.Войлова,

• Т.М.Воителева,

•  В.В.Леднёва,

• Ладыженская
• В.В.Бабайцева,
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• В.Ф.Греков,
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• Л.А.Чешко,
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• .

Единодушное мнение лингвистов



Моя  гипотеза

• Если в последней согласной 
производящей базы происходит 
чередование, то пишется  в суффиксе 
существительного  Е.

• Если в последней согласной 
производящей базы не происходит 
чередование, то пишется  в суффиксе 
существительного И.
Замок + ек        замочек   к // ч
Ключ   + ик       ключик



1. Брусок-брусочек
2. Валенок- валеночек
3. Веник- веничек
4. Венок- веночек
5. Ветерок- ветерочек 

6. Вьюнок- вьюночек
7. Галстук- галстучек
8. Глазок-глазочек
9. Голубок-голубочка 

10. Горох-горошек 

11. Горшок- горшочек
12. Гудок-гудочек
13. Дружок-дружочек

1. Жеребёнок-жеребёночек
2. Замок- замочек
3. Звонок- звоночек
4. Козлёнок-козлёночек
5. Корешок- корешочек
6. Котёночек-котёночка
7. Клубок- клубочек
8. Комок- комочек
9. Кулёк-кулёчек

10. Кусок-кусочек
11. Лесок-лесочек
12. Листок- листочек

Мои исследования



1. Мешок- мешочек
2. Молоток- молоточек
3. Наперсток- наперсточек
4. Ноготь-ноготочек
5. Ножик- ножичек
6. Номерок- номерочек 

7. Носок- носочек
8. Ободок- ободочек 

9. Огонек- огонечек
10. Песочек-песочка
11. Платок- платочек
12. Пушок- пушочек 

13. Росток-росточек

1. Свисток-свисточек
2. Снежок- снежочек
3. Совок- совочек
4. Стебелек- стебелёчек 

5. Тапок- тапочек
6. Телёнок-телёночек
7. Уголок-уголочек
8. Узелок-узелочек
9. Учебник- учебничек 

10. Цветок- цветочек
11. Человек-человечек
12. Чулок-чулочек

Мои исследования



Результат
Исследовав 50 вышеуказанных 

примеров, можно со 100 %-ной 
уверенностью подтвердить мою 
гипотезу:

При  чередовании последней 
согласной производящей базы о 
пишется  в суффиксе (-ек) 

существительного  Е. 



Вывод
• Таким образом, определять гласную в 

суффиксе существительного можно без 
его склонения , обратив внимание 
только на чередование согласного 
звука:

• Венок-веночек
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